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郑荐

问：郑州市目前到底有多少犬只？
有多少属于有证犬？

宋长德：从 8 月 6 日起，郑州市开
始集中治理养犬，目前属于犬只普查
阶段，狗的数量是一个动态，初步估
计 现 在 有 十 几 万 只 以 上 。 有 证 的 大
概有四五万只。

问：对于无证犬，此前有没有进行过
相关处罚？

宋长德：从实施养犬条例以来，各区
执法局都没有停止过对恶性犬的治理，
从上报的情况来看，仅金水区就处理过
十几起。没有处理的只是针对流浪犬没
有收容。

问：流浪犬没有收容，是不是跟没有
收容所有关系？今后治理的话，被查处
的流浪狗怎么处理？

宋长德：从 2011 年 9 月份开始，郑州
市唯一的犬只收容所停运，原因是当时
的选址不正确，与郑州市动物园一墙之
隔，害怕流浪狗有传染病等，影响动物园
动物的正常生活。

现在 ，新 的 犬 只 收 容 所 已 经 建
成 ，具 备 收 容 流 浪 犬 的 能 力 ，只 是
还 有 一 些 配 套 措 施 需 要 完 善 。 现
在 刚 建 成 的 犬 只 收 容 所 能 初 步 接
纳 两 三 百 只 犬 ，整 个 设 计 是 能 容 纳
3000 只犬。

按照以往的做法，在狗被收容 7 日
内，养犬人可以携带有关证件前去认领；
7 天以后，将不再认领，由相关部门进行
统一处理，其中会有部分被送到偏远地
区让居民认养。

问：2007 年，媒体披露，郑州有 5
万只犬，现在有 10 万多只，为啥狗会
越治理越多？

宋长德：当时的负责人所说的5万多
只，并没有经过细致的普查和登记，也有
可能更多。这次的普查，是发挥网格化
的力量，从办事处、社区，甚至民警都进
行调查，在登记后，社区掌握一手资料，
方便进行管理。

问：从2007年以来，办狗证的数量每
年逐渐减少，有市民觉得贵，作为主管部
门有没有分析过原因？

宋长德：你说说啥原因？说起这个
办证价格，当时立法的目的是限制养
犬，禁养大型犬，减少犬只增加的速
度。现在，针对市民的声音，城市管理
局也做了一些研究和调查，从芯片的价
格、防疫疫苗的价格等综合考虑成本，初
步有个想法：减少办证费用。但是，现在
只是把方案提交给市政府，还在等待市
政府的批示。

问：十几万只狗要治理，各区执法局
有没有足够的人力，有没有专门治理犬
只的执法队伍？

宋长德：人力肯定是不够的。此前，
郑州市曾经有一些执法局抽调四五个
人，成立专门的执法队伍，但是四五个人
管整个区的狗，能管得住吗？

现在，各区已经不存在专门治理犬
只的执法中队，都是综合执法。

在执法时，遇到很多的问题，例如执
法，都不能单人执法，需要两人以上，罚
款 200 元以上，都需要有卷宗，走完整个

流程大约需要半个月。最重要的是，罚
款要有养犬人的签字，而很多养犬人是
不配合的，有时等两个月还不会签字，这
个案子就没法结案。

所以，文明养犬的重点是靠自觉，不
是单纯的靠执法，养犬需要社会力量，包
含养犬人、管理部门以及不养犬的人的
共同参与。

问：市民一般早晚遛狗，不在执法人
员的正常上下班时间，这个时间差如何
处理？

宋长德：这个问题，需要和各区再
进行研究，不过，各区都有立刻办，市
民可以打电话到立刻办，由立刻办协
调相关部门进行处罚，具体的执法方
案还需要修改，最近还将会在社区等
有一批公告，到时会加上各区立刻办
的联系方式。

问：郑 州 养 犬 的 现 状 ，很 多 市
民 并 不 满 意 ，有 没 有 外 地 可 供 学
习 的 经 验？

宋长德：犬只难管，这种现象在全
国都存在，北京做得相对好些，北京
治理犬只的部门是公安，可以方便民
警深入管理；而郑州的归到城管局，
存在无法入户执法的状况，及时入户
还需要警察在场，不能每次执法都找
警察吧？

香港对违规养狗的处罚比较重，有
的甚至会拘留狗主人半年，在郑州，这样
的重拳可能也不太适合。到底犬只该如
何治理，现在郑州市城管局还正在讨论，
完善更多的细节。

说起治狗，昨日郑州晚报热线一片火热，许多市民打电话说，治狗，还要监管部门加强力度，也有人呼吁养狗人要自觉。从
2007年截至目前，郑州治理狗的主管部门“几次易主”，针对市民们的建议和意见，昨日，郑州晚报记者对郑州市城市管理
局主管市容环卫的副局长宋长德进行了专访。 郑州晚报记者 张华/文 张翼飞/图

十几万只狗咋治理？本报专访市城管局副局长宋长德
新的犬只收容所已经建成，7天无人认领将统一处理

真爱你的狗，就别让它进收容所

郑州养犬管理工作多次“易手”

谁来管狗？这事从2007年开始，
在郑州都是焦点和热点问题。

2007 年，郑州养犬新政推行时，
养犬管理权属于当时的郑州市市政管
理局，同时，郑州市成立“养犬办”，时任
市政管理局副局长王平任副主任，专职
管理养犬。“养犬办”设在建设路上的华
源宾馆，他们在这里长期租用几个房
间做办公室。

2008 年，城管 体 制 改 革 中 ，市
政、执法两局合并，新成立的市政管
理执法局下设养犬管理处，负责全
市养犬管理的协调工作，但实际职
权依然归属“养犬办”。

2009年底，因媒体曝光“养犬办”
财务问题，郑州养犬工作备受质疑。
随后，“养犬办”的规模也大大压缩。
实际的养犬管理权限归属于市政管
理执法局内部的养犬管理处。

2011年上半年，郑州市城管局体
制改革，郑州养犬管理工作再次“易
手”。养犬管理处被撤销，城市养犬
监督管理工作划归市容环卫处。

市民建议曝光不文明狗主人

闫先生：在美国养狗，不管什么
狗都可以养，养的狗咬了人，是要受
到重罚的。如果狗在家里叫，有邻居
投诉，110会马上赶到把狗带走。

孙先生：政府有条例，但下面的
工作人员执行不到位，监管缺失。

王女士：专门划一个区域遛狗，
对狗进行结扎。

向先生：很多市民不自觉，有的
一家养好几条狗，也不办证，出门不
牵绳，在小区乱拉乱尿，素质很低，建
议加大对这些不文明市民的曝光。
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